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跟陈忠实的一次神交
! ! ! !!!!独家专访电视剧"白鹿原#

艺术总监$主演张嘉译

!"记 者

#$%&

! ! ! !“特别特别遗憾的一件事，进组
体验生活时，就想去拜见《白鹿原》作
者陈忠实先生，当时他身体不是特别
好，说等他恢复后再见。拍摄中也有
好几次想去看望陈老师，都因为他身
体状况的问题耽搁了，想着再拍一
点，剪出一些片花来，好去面见。没想
到他去年 !月底就突然走了，非常
遗憾。”结束了一整个下午电视剧
《白鹿原》江苏卫视首播发布会的录
制，白嘉轩的扮演者张嘉译，也是这
部长篇电视剧的艺术总监端坐在了
记者对面，接受晚报独家专访。

虽然难掩连日奔波录制的倦
容，虽然没能与先生见上一面，让他
语气里都渗出深深的遗憾，但聊起
《白鹿原》，陕西老乡张嘉译很是神
采飞扬。开播在即，他有几分忐忑，
但更多是信心，“有幸出演白嘉轩，
就好像是我跟先生的一次神交。”

兴奋
用陕西话读完剧本

“上世纪 "#年代，《白鹿原》在
人民文学出版社刚出版，我就读了。
大概 $%岁出头，那会儿我刚从北京
电影学院毕业回到西安。之后听说
《白鹿原》要拍成电影，虽然没人找
我去演，自己又兴冲冲读了一遍。”
张嘉译说自己是地道的陕西人，白
鹿原离他家还非常近，“陈忠实老先
生原著小说里描写的这块土地，这
里的人，甚至很多细枝末节的东西，
对我来说都特别熟悉，你想我读这
个小说是用陕西话一口气读完的。”
于是，当有人找上门来，邀请他出演
白嘉轩的时候，“着实兴奋了一把”。
“但剧本拿来，放那儿，我差不

多一个礼拜没敢看。《白鹿原》，在我
心里不是一般的分量，就觉得你碰
它，碰不好还不如不碰。如果要做，
就只有一条路，就是做好。”张嘉译
说，最担心的是剧本不够好，“害怕
看了失望，这本小说非常难改，人物
众多，非常厚重。”但他说，这么一百
万字的剧本摞在家里，又是一个巨
大的诱惑，“这么一部作品这么一个
人物，对我吸引力太大了。直到片
方、制片人不停催我。我才拿出来
看，一口气读完了，其实还没看完，
我就跟他们说我演。改编得相当好，
非常成功，我读剧本都是拿陕西话
读下来的。”说到这里，张嘉译仿佛
回想起自己第一次读到《白鹿原》剧
本的激动，他曾很多次讲，白嘉轩是
他等待了 &%年的角色。

焦虑
跟导演在现场!吵架"

从原著小说 '%万字，到剧本
(%%万字，故事扩充了，人物丰富

了，“但申捷的剧本完全是干货，密
密匝匝，连一口喘息的机会都没
有。观众看起来过瘾，但演起来真
累，连发个呆、拍个远距离的戏都
没有。”张嘉译说他合上剧本后“冥
想“了很多天，脑子里不断梳理这
个剧本和原小说，哪一段对应哪一
段，“有时候会混起来，但是我在不
断地揣摩这个人物，想他的每一场
戏，每一个动作，用的时间比以往
都长一些。”
“压力”是张嘉译在采访中反复

提到的一个词。开拍伊始，病中的陈
忠实挥毫写下“激荡百年国史，再铸
白鹿精魂，祝贺白鹿原电视连续剧
开拍”的四尺中堂，送给了剧组，寄
予厚望。张嘉译说，这让他压力更大
了。“最难的是开始，真的焦虑。”演

过那么多电视剧，立起过那么多的
角色，依旧难挡“白嘉轩'的紧张。张
嘉译告诉本报，大概开机十多天的
时候，何冰有一次把他拉到一边问，
“你干嘛呀”，因为在现场他跟导演
刘进为了一个镜头一句台词就争得
面红耳赤，弄得其他演员都有点害
怕。“我和刘进 &%多岁起就在一块
儿玩，他也是陕西人，但这次拍《白
鹿原》我们俩可以说，都有着前所未
有的压力。尤其刚开拍那几天，我们
都在寻找，寻找这个角色，寻找这个
戏的感觉，两人感觉一不对，在现场
就哇啦哇啦吵起来。”张嘉译笑了笑
说，“想想那时候是挺焦虑的。其实，
一接到这个本子，我们就互相吓唬，
也互相鼓励，‘拍不好怎么办？那就
豁出去拍’。”

带劲
整组人为戏如痴如醉

所幸，焦虑很快被酣畅淋漓的
创作所替代。“有时候一场戏下来，
何冰老师我们俩还击个掌，完全演
嗨了。也有时候特别伤感的戏，演完
了得坐下来，还要缓半天。跟秦海璐
有好几次，走戏时候我们都不敢带情
绪，就是压着，积攒着所有的感情和
情绪，然后抡完一条下来特别爽，想
想，也真没力气再来一遍。”七个月时
间里，整组 "!位主演、!%%位幕后工
作人员、!万多人次的群众演员，从
蓝田开始，经三原、南京、上海、合阳、
晋城、太谷、碛口、回到蓝田，再最终
返回北京，先后完成 )#次大规模转

场，张嘉译回想起那些掏空了自己的
表演，直呼“带劲”。最带劲的是剧组
的创作氛围。
“正式开机前一个月，剧组希望

每个演员都能来陕西蓝田体验生
活，没想到，几乎所有演员都来了。”
于是，他们住在村民家里，日出而
作，日落而息。男演员的日常是挑
水、割麦、赶车、劈柴，女演员的日常
是纺线、和面、扯面、做饭。“那会儿，
蓝田很热，地表监测温度甚至超过
了 *+摄氏度，大家天天在太阳下暴
晒，晒出那种质感。现在都是高清拍
摄，只靠化妆师拿底色去打，那个质
感是不对的，观众会觉得不舒服。”
张嘉译很得意能跟这样一群爱

戏的人合作，“我们每天还会聊剧
本。剧组在宾馆电梯口摆了一个长
条凳，大家每天下了戏就聚在那里
聊角色。以前，演员相互聊戏可能有
时候比较忌讳，或者觉得尴尬。但在
这部戏里，大家是相互提意见。老演
员向年轻演员提意见，年轻演员也
可以向老演员提。”而他作为艺术总
监，被提的最多的意见是，“这么年
轻腰板应该直一点”。说着，张嘉译
憨憨地笑了。

自信
对观众的审美有信心

再好的剧组，也有一个个杀青，
要解散的时候。“拍完的感觉，不是
轻松，也不是满足，而是‘失去’。那
会儿每杀青一个角色，我就算没掉
眼泪眼睛也是红红的，真舍不得。”
张嘉译慢慢道来，&,岁时候《白鹿
原》对他来说是一部小说，看的是故
事的情节，“&%岁出头，你也在寻找
社会的认同，但可能相对比较浅。后
来再读，你读到的更多是作者的丰
沛情感和深刻反思。但当我演完这
个角色的时候，我感觉白嘉轩有很
长一段时间就住在我的心里，我好
像是跟陈忠实先生完成了一次神
交。这样的角色，可能这辈子也就这
样一个，再要遇上，很难了。”语气
里，流露出有几分哀伤来。

开播在即，张嘉译多少有点“乡
近情怯”，没敢看完整的剪辑版，怕有
遗憾怕自己“气急败坏”，但他又说自
己对《白鹿原》这样一部严肃的、深沉
的，甚至深刻的作品，收视和口碑都
相当有信心。“其实我们有时候拍戏，
投资方老说观众爱看这个爱看那个，
我拍戏很少考虑这些，我知道演员演
好一个角色需要怎么样逐步地去完
成，我也知道一部好剧应该有的步骤
是怎么样的。”张嘉译并不讳言也有
人劝他别那么深沉，“叫我演得再狗
血一点，再脑残一点，我觉得挺侮辱
观众的。说实话你要这么去想这么去
做，不光是在侮辱自己做的事情和行
业，你也在侮辱观众。”
特派记者孙佳音*本报今日南京电+
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